

及ばず、翼賛政治から民主主義体制に転換した政界は空転を続けており、社会一般また騒然とした時代であつて、このときに均衡財政を堅持したこととは極めて賢明なことであつて、とても公債の発行でできる状態ではなかつたのである。

しかししながら単純一二全經濟に行は
興の段階から成長の段階を経て、今
や調整の段階にさしかかり、国民一
般の経済に対する信頼感も甦つた今
日において、公債発行の環境は整備
されてきたといわねばならない。
世界各国をみると戦後は公共投資

や社会保険費等の増加により、各國とも國家財政の規模は膨張する趨勢にあって、多くの国が国民総生産の増加率を越えて財政支出が膨張して

| GNP) に對 の比較表 | | 1961 / 1955 (%) |
|-----------------|---------|-----------------------|
| 1961 | 72,030 | 210.5 |
| | 20,635 | 202.7 |
| | 12.0 | |
| | 5,182 | 130.4 |
| | 1,129.6 | 148.8 |
| | 20.8 | |

| (別表3) 国民総生産(国民所得)と する財政規模の年次 | | | |
|---------------------------------|-------------------|--------|---|
| 国別 | 年次 | 1955 | |
| 日 | G N P (A) (億円) | 81,706 | 1 |
| | 財政規模 (B) (億円) | 10,182 | |
| 本 | B A (%) | 12.4 | |
| | | | |
| 米 | G N P (億ドル) | 3,975 | |
| | 財政規模 (億ドル) | 759.1 | 1 |
| 国 | G N P (%) | 18.1 | |
| | | | |

富国強兵をスロー・ガンとして版図を広めたがいまでは明治初年に立返つて了つた。全部とはいわないが公債がもたらした金と物とは跡形もなく消え失せたのである。それだけではなく幾百万の尊い人命を奪い、その家族を悲惨の底に落し、数えれば切りのない罪劫を重ねたのである。しかしここでいう「目的公債」がもたらすものは国家の資産として子々孫々に残り、経済の成長を助け繁栄を招くものであつて、曾つての公債从根本上意味が違う。

いま現に直面している経済危機を回避するとともに将来の繁栄のための礎石となるべき諸施設を建設するために、直ちに目的公債を発行することを提案する。

(神戸商工会議所会頭)

本位田隼

寒林色の眼に涙む朝の涙で
旅立ちや夜明けの厨の寒蟬
ひそやかな正月にして石に笑む

星
空
は
輝

卷之三

たつみ第二号に福渡氏の『金子翁の思いで』がのって居て偉大な翁を偲ばせて貰いましたが、それにつけて筆者にも翁が事に臨んで大胆しかしも万事に頗る細心であられた一端を知る、しかも、之は僕の終世の失敗談見たいなものがあるのです。

元来僕は十七才春當時の神戸臺
合樟腦専売局長の紹介にて、偶々其
時鈴木商店が住友から、故田宮嘉
右エ門氏工場長のまま譲受けた、ほ
やほやの神戸臺合樟腦精製所に勤務
する事になつたのですが、翁は監督
がてら同工場構内の社宅を根城に毎
日車で栄町の本店へ通つて居られた
ので僕はこここの玄関番を仰せつかり

になり学校の休暇に

(別表3) 国民総生産(GNP)に対する財政規模の比較表

| 年 次 | | 1955 | 1961 | 1961/ 1955 (%) |
|---------|------------------------------------------|--------|---------|----------------------|
| 国 別 | | | | |
| 日 本 | G N P (A) (億円) 財 政 規 模 (B) (億円) | 81,706 | 172,030 | 210.5 |
| | B A (%) | 10,182 | 20,635 | 202.7 |
| 米 国 | G N P (億ドル) 財 政 規 模 (億ドル) | 3,975 | 5,182 | 130.4 |
| | % | 759.1 | 1,129.6 | 148.8 |
| 英 国 | G N P (百万ポンド) 財 政 規 模 (百万ポンド) | 19,163 | 27,057 | 141.2 |
| | % | 5,260 | 7,840 | 149.0 |
| 西 ド イ ツ | G N P (億マルク) 財 政 規 模 (億マルク) | 27.5 | 29.0 | |
| | % | 1,804 | 3,264 | 180.9 |
| フ ラ ン ス | G N P (億フラン) 財 政 規 模 (億フラン) | 230.2 | 448.2 | 194.7 |
| | % | 12.8 | 13.7 | |
| イタリア | G N P (十億リラ) 財 政 規 模 (十億リラ) | 20.0 | 22.7 | 185.7 |
| | % | 13,807 | 22,022 | 159.5 |
| | | 2,811 | 4,341 | 154.4 |
| | % | 20.4 | 19.7 | |

おり、その歳入手段として公債を発行しているが、わが国は国民総生産の増加が二・一倍に対し歳出規模は二・〇倍で国民総生産の増加率よりも財政支出のそれが下廻つており、(別表3参照)歳入を税収等によつてまかなく均衡予算を続けてきたのである。その結果わが国の公債発行残高は昭和三十七年で一二・八〇八億円で国民総生産に比べると六・七%であった。これを外国と対比してみると(一九六二年)

何に小さいかを示している。またわざと比較的安定していた昭和五年においては公債発行高は国民所得の約半分、歳出の三・七倍であったのであって、現在公債発行の余地が十分あることが認められよう。

前述の通り公共投資の遅れているわが国においてはこの際狭義の均衡予算にとらわれるところなく現在と将来を含めた広義の均衡予算を考えるべきで、建設的、生産的な公共投資のために目當公債を発行する環境は整備されてきた。

インフレの危惧なし
しかしながら公債発行の環境は整つたといつても、これがインフレを招来するという危惧は全ての人々から拭い去られたわけではなく、相当の人々によって慎重論が唱えられ、中期経済計画においても公債については「この計画期間中に発行することは適当でないと考えられる」と述べている。

の問題である。

よつて財政が放漫化し、ひいてはイ

支那の公債

民間資金が圧迫を受けるのではないか
という懸念もあるが、目的公債の発行によつて企業減税も行なわれるな
らば、企業は基盤を強化して信用力を増しやがて証券に対する信頼も回復するであらうから、ここに自ら政府、民間資金の調和がもたらされるものと信じている。

で実地見学をさせて戴いていましたが、或夏休暇に翁は『山地君、きみ今年は一つ徳島県へ行つて見ないか』実は最近同県下で山林を買つたのだが、両三日中に実測をする事になつて居るから其一行に、くつついて行つて見学して来てはどうじや、人間と云うものは、どんな事柄でも機会ある毎に経験しておいて、決して無駄になるものではない。きっといつの日にか、それが役に立つものだよ』との御話がありました。処が当時の僕にして見れば、山の測量などに興味は無かつたので『今年は学校の宿題が多いので』と云う理由で御断りして其年は、福岡の店へ見学に行きました。処がです。何ぞ知らん翁の其時の御諭しを無視したむくいが何年か後に覗面自分の身に及ばんとわ、即ち其後大正十二年、かねて僕の一族が日露戦争時代から満州で経営して居た畜産農業が拡張に迫られ井上準之助氏の斡旋にて故岩崎小弥太翁の内帑的出資を得て新たに資

木でしたが遂に希望を容認され、しかも一部的出資さえも得て新会社へ赴任する事になりました。だが其後数年ならずして、工場用地拡充の為め関東磨と接衝の結果山地約五万坪の払下げを受ける事となり、愈々土地の測量と云う段になり殊に山地の測量に全くの素人だった為め計画上少からず不利を蒙りました。僕にして幾分なりとも測量上に智識があつたなら頗る有利に事を運び得たものでした。即ち過去を想起して今更ながら僕が、ほどを嘯んだのは申す迄もありません。或夏の休暇に翁が論された『何事でも経験して置いて損にならない』と言われた一言が思い出されて後悔と云うよりは寧ろ恥ずかしいとさえ思いました。

4

